

LA POBLACIÓN DE SAN BARTOLOMÉ DE LAS ABIERTAS, SEGÚN LA MEMORIA ECLESIAÍSTICA DE 1868

THE POPULATION OF SAN BARTOLOMÉ DE LAS ABIERTAS, ACCORDING TO THE ECCLESIASTICAL MEMORY OF 1868

DAVID TALAVERA ALMENDRO

Investigador local

Resumen: Las “Matrículas Eclesiásticas” eran documentos que los párrocos enviaban a los obispos, en los que se señalaba el nivel de cumplimiento de los habitantes de una población respecto a los preceptos, normas o comportamiento que, como feligreses, habían de seguir, fundamentalmente la confesión y la comunión. La matrícula de 1868 ha perdido su finalidad original; es, en esencia, un censo. Tratamos ésta en relación a la matrícula de 1826 y al Catastro de Ensenada.

Palabras clave: Caciquismo, censo, crisis, demografía, feligrés, habitante, jornalero, Matrícula Eclesiástica, revolución.

Abstract: The Ecclesiastical Registrations were documents that the parish priests sent to the bishoprics, in which the level of compliance of the inhabitants of a population was indicated with respect to the precepts, norms, or behaviour that, as parishioners, they had to follow, fundamentally the confession and the communion. The 1868 registration has lost its original purpose; it is, in essence, a census. We address this in relation to the 1826 registration and the Cadastre of Ensenada.

Keywords: Caciquismo, census, crisis, demography, parishioner, inhabitant, day laborer, Ecclesiastical Registration, revolution.

1. INTRODUCCIÓN

1868 es un año clave en el convulso siglo XIX. En junio de ese año, en que está datado el documento, pocos podían intuir lo acontecido en septiembre; quizás fueran muchos los que desearan tal interrupción y otros muchos los que aseveraran la tan española expresión de *se veía venir*, pero de ahí a ver que una reina huida a Francia suponía, al mismo tiempo, la caída y abolición de la monarquía, causa de todos los males, para siempre, hay un largo trecho.

En los ochenta años que van de 1788 a 1868 cada rey parece tener el designio de hacer bueno o algo mejor a su sucesor: Carlos IV es un inepto; Fernando VII, un veleta peligroso; la regente María Cristina e Isabel II, dos bienintencionadas. En cualquier caso, como señala Pierre Vilar¹, “la monarquía no pudo nunca llegar a ser un símbolo útil de la comunidad, como lo era, por ejemplo, en Inglaterra”. Además, el carlismo era visto como una solución, no sólo por gran parte de los monárquicos de corazón, sino también por parte del pueblo llano.

La revolución de 1868 es consecuencia directa de la crisis política, económica e incluso moral que, alimentada desde mediados de siglo, estalla en 1866 con la quiebra del sistema financiero, la desmesurada alza de precios de productos básicos como el pan y la constancia de que no hay otra política posible que la que obtiene el beneplácito de los militares, quienes bambolean y hacen bambolear al país desde la moderación al rompimiento.

La *Gloriosa* nos lleva a Prim y éste, a un rey foráneo, Amadeo de Saboya, que harto de todos y de todo abdica a los dos años y da paso, otros dos, a la Primera República, un desastre sin paliativos, una auténtica pelea de gallos entre unionistas y federales; luego, a Pavía, a Serrano, a Martínez Campos y, por fin, a Alfonso XII, hijo de Isabel II, lo que supone la restauración borbónica.

Es el siglo XIX complicado en su trayecto, muy interesante para su estudio y convulso, muy convulso, donde se vieron y vivieron con desmesura pronunciamientos militares, guerras civiles², numerosas constituciones y un batiburrillo de absolutistas, liberales, moderados o progresistas, unionistas, federales y revolucionarios. A lo que hay que sumar un vicio político con patente española: el caciquismo, que supone que el poder político recaiga, de hecho, en algunas personalidades influyentes en el ámbito local, los caciques, quienes cuentan con una clientela que les permite controlar las elecciones. Como señaló Joaquín Costa en su obra *Oligarquía y caciquismo*, “había caciques de primera, prohombres de la capital que se confunden con los diputados, y de segunda, los caciques que controlan el poder local”³. Por mucho que algunos consideren el caciquismo propio o exclusivo del XIX, no hay que menospreciar su peso en el siglo XX ni, tufillo o rescoldo, en el siglo XXI.

El objeto de este trabajo es analizar la Matrícula Eclesiástica de San Bartolomé de las Abiertas de 1868 y comparar los datos, en ella ofrecidos, con el Catastro de Ensenada de 1751 y 1752 y otra matrícula intermedia, la de 1826, ver la evolución numérica de la población y compararla con la general del país. Pasamos a la transcripción de tal matrícula, respetando la grafía original.

¹ VILAR, P.: *Historia de España*. Barcelona, Barcelona, Crítica, 1979, p. 91.

² Al hablar en España de guerra civil a todos nos viene a la cabeza la de 1936 – 39, que erróneamente consideramos primera y última, pero ¿qué otra cosa fueron la guerra de sucesión a Carlos II y las tres guerras carlistas del XIX?

³ BENNASAR, B. y otros: *Léxico histórico de España moderna y contemporánea*, Madrid, Taurus, 1982, p. 40.

2. MATRÍCULA ECLESIAÍSTICA QUE COMPRENDE LAS PERSONAS EXISTENTES EN FEBRERO Y MARZO DE 1868

San Bartolome de las Abiertas y junio 24 de 1868. Bernardo Rodriguez de Diego.

Casa 1ª. Don Bernardo Rodriguez, parroco, 35 años. Sebastiana Diaz, ama de gobierno⁴, 46 años.

Casa 2ª. Cerrada.

Casa 3ª. Alejandro Martinez, 20 años. Doña Gregoria Dominguez, maestra de niñas, 29 años. Francisca, hija, nacida 4 de junio de 67, 0 años.

Casa 4ª. Maria del Socorro Garcia, viuda, 59 años. Mariano Mayoral, hijo, 24 años. Braulio, idem, 14 años.

Casa 5ª. Antonio Horcajuelo, 31 años. Silvestra Rivas, su muger, 28 años. Gregoria, hija, 3 años.

Casa 6ª. Eusebio Pulido, 33 años. Vicenta Horcajuelo, smr⁵, 26 años. Eustaquio Horcajuelo, hermano soltero, 22 años.

Casa 7ª. Cerrada.

Casa 8ª. Juan Ramos, 50 años. Maria, smr, 49 años. Liboria, hija, 15 años. Mamerto, idem, 13 años.

Casas 9 y 10⁶. Fraguas solas.

Casa 11. Cerrada.

Casa 12. Estanislao Eusebio Rodriguez, 35 años. Gumersinda Benita Rivas, smr, 31 años. Petra, hija, 3 años. Pascasio, idem, 1 año.

Casa 13. Eulogio Gonzalez, 29 años. Victoria Sanchez Plaza, smr, 29 años. Julito, hijo, 1 año.

Casas 14 y 15 cerradas.

Casa 16. Ygnacio Horcajuelo, 52 años. Josefa Gomez, smr 2ª, 51 años. Casimiro, hijo de el, 17 años. Maria, hija de ambos, 13 años.

Casa 17. Juan Yepes, 29 años. Paulina Fernandez, 29 años, smr. Genaro, hijo, 3 años. Dionisio Repollo, su abuelo, viudo, 72 años.

Casa 18. Juan Rodriguez y Sanguino, 29 años. Higinia Sanchez, smr, 23 años.

Casa 19. Leocadio Gomez Hijas, 50 años. Celedonia Redondo, smr, 58 años. Vicenta, hija, 21 años, Gabino, idem, 19 años. Modesta, idem, 14 años. Lucas, hijo mayor, 26 años.

Casa 20. Claudia Rodriguez, viuda, 33 años. Vicente Colino, sobrino, 13 años.

Casa 21. Baltasar Rivas, 67 años. Severiana Suarez, smr, 63 años. Eugenio Rivas, nieto, 11 años.

Casa 22. Vicente Plaza, 41 años. Paulina Repollo, smr, 39 años. Julia, hija, 16 años. Matea, idem, 15 años. Pedro, idem, 13 años. Petra, idem, 9 años. Pascuala, idem, 7 años. Prudencio, idem, 5 años. Mateo, idem, 1 año. Pascasia Cedenilla, viuda, su tia, 83 años.

Casa 23. Benito Loarte, 39 años. Juana Gomez, smr, 39 años. Vicente, hijo, 10 años. Constanza, idem, 8 años. Felix, idem, 5 años. Luciano, idem, 3 años. Ruperta Marques, viuda, su madre, 68 años.

Casa 24. Vito Gonzalez, 40 años. Dorotea Yglesia, smr, 38 años. Andrea, hija, 9 años.

⁴ Ama de llaves. Suena altisonante, como si implicara tener un amplio servicio, que no era el caso. En matrículas anteriores se refieren a *criadas*, como también en el propio documento.

⁵ A partir de aquí será mayoritaria esta expresión, que correspondería a la primera letra de su y a la primera y última de *muger*.

⁶ De aquí a final del documento suprime la *a* volada; la casa pasará de ser, por ejemplo, 77ª a 77. Del ordinal se pasa al cardinal.

- Gregorio, *idem*, 4 años. Nicasio, *idem*, 1 año.
 Casa 25. Manuel Gomez Hijas, 36 años. Patricia Olmedo, *smr*, 37 años. Juan, hijo, 1 año.
 Casa 26. Luciano Gonzalo, 43 años. Segunda Romo, *smr*; 44 años. Eustaquia, hija, 22 años.
 Juan Ramon, *idem*, 17 años. Domingo, *idem*, 10 años. Margarita, *idem*, 5 años. Esteban, *idem*, 4 años.
 Casa 27. Anastasio Bermejo, 39 años. Simona Redondo, *smr*, 35 años. Gumersinda, hija, 13 años. Ysidora, hija, 11 años. Francisca, *idem*, 4 años.
 Vecino segundo⁷. Tomas Redondo, 49 años. Lucia Horcajuelo, *smr*, 48 años. Romana Pajarero, viuda, su madre, 75 años.
 Casa 28. Juan Gomez, 49 años. Maria Alonso Pardo, *smr* 2^a, 35 años. Doroteo, hijo de el, 21 años. Pedro, *idem*, 19 años. Casimiro, hijo de ambos, 5 años. Marcelina, *idem*, 2 años.
 Casa 29. Juliana Horcajuelo, viuda, 50 años. Juan Antonio Chico, hijo, 27 años. Juan, *idem*, 23 años. Ursula, *idem*, 16 años.
 Casa 30. Antonio Gomez Hijas, 56 años. Teresa Gutierrez, *smr* 2^a, 60 años. Juliana, hija, 23 años. Victoria, *idem*, 21 años.
 Casa 31. Eustaquio Gomez Hijas, 48 años. Marcela Morcillo, *smr*, 44 años. Lucio, hijo de el, 23 años.
 Casa 32. Ynocente Rodriguez, 53 años. Hermenegilda Sanchez, *smr*, 49 años. Pedro, hijo, 18 años. Juan, *idem*, 14 años.
 Casa 33. Sebastian Horcajuelo, 32 años. Victoria de Mora, *smr*, 32 años. Adoracion, hija, 4 años. Alejandra, *idem*, 1 año.
 Casa 34. Jose Fernandez, 50 años. Alfonsa Repollo, *smr*, 48 años. Silvestre, hijo, 18 años. Josefa, *idem*, 14 años. Mauricia, *idem*, 8 años. Agustin, *idem*, 4 años.
 Casa 35. Pedro Rodriguez y Marques, 54 años. Catalina Horcajuelo, *smr*, 44 años. Francisco, hijo, 23 años. Melitona, *idem*, 20 años. Cecilio, *idem*, 16 años. Evarista, *idem*, 14 años. Tomasa, *idem*, 11 años. Jose, *idem*, 4 años.
 Casa 36. Jorge Pais, 27 años. Eccequiela Castro, *smr*, 25 años.
 Casa 37. Brigido Tomas, 39 años. Agueda Cuesta, *smr*, 30 años.
 Casa 38. Lorenzo Plaza, 32 años. Estefania Alameda, *smr*, 27 años. Escolastica, hija, 3 años. Brigida, *idem*, 0 años.
 Casa 39. Pedro Dorado, 27 años. Cayetana Doblado, *smr*, 25 años. Juan, hijo, 0 años.
 Casa 40. Leonardo Alameda, 29 años. Antonia Martin, *smr*, 29 años. Saturio, hijo, 6 años. Rogelio, *idem*, 1 año.
 Casa 41. Juan Posilio, 45 años. Faustina Gomez Hijas, *smr*, 43 años. Vecino 2^o. Hermenegildo Sanchez, 27 años. Brigida Posilio, *smr*, 23 años. Canuto, hijo, 3 años.
 Casa 42. Jacinto Plaza, 31 años, Venancia Barrios, *smr*, 31 años. Pilar, hija, 7 años.
 Casa 43. Celestino Rodriguez, 36 años. Isabel Parra, *smr*, 37 años. Agapito Yglesia, viudo, su tío, 58 años.
 Casa 44. Brigido Torres, 27 años. Angela Sanchez Cuesta, *smr*, 27 años. Daniel, hijo, 1 año.
 Casa 45. Leandro Plaza, 29 años. Maria Cerezo, *smr*, 29 años. Vicenta, hija, 1 año. Ynes Cerezo, hermana soltera, 21 años.
 Casa 46. Dorotea Requejo, viuda, 56 años. Gregorio Garcia, hijo, 33 años. Bernabea, hija, 21 años. Pedro Felix, *idem*, 17 años.
 Casa 47. Valentin Doblado, 60 años. Petra Ortiz, *smr*, 59 años.
 Casa 48. Roman Herrador, 30 años. Juana Garcia, *smr*, 23 años. Pascasia, hija, 4 años. Alejandro, *idem*, 0 años.
 Casa 49. Francisco Gomez Hijas, 66 años. Cipriana Castro, *smr*, 51 años. Braulia, hija, 21

⁷ En anteriores matrículas, se prefería la expresión 2^o cuarto.

años.

Casa 50. Agapito Grande, 31 años. Valeriana Fernandez, smr, 27 años. Manuel, hijo, 1 año. Sinfioriano Fernandez, viudo, padre, 62 años.

Casa 51. Eccequiel de la Yglesia, 45 años. Maria Resino, smr, 41 años. Mariano, hijo, 18 años.

Casa 52. Anastasio Gonzalo, 27 años. Petra Toledano, smr, 27 años. Hilaria, hija, 1 año.

Casa 53. Manuel de la Yglesia, 38 años. Gabriela Sanchez, smr, 37 años. Francisca, hija, 12 años. Cristina, idem, 16 años. Mauricia, idem, 9 años. Blasa, idem, 5 años. Nicolasa, idem, 1 año.

Casa 54. Ysidoro Alameda, 49 años. Feliciano Fernandez, smr, 47 años. Eladio, hijo, soldado con licencia, 22 años. Catalina, idem, 20 años. Pascuala, idem, 7 años.

Casa 55. Juan Mora, 29 años. Gregoria Doblado, smr, 23 años.

Casa 56. Pedro Doblado, 53 años. Agustina Escalonilla, smr, 43 años. Bernarda, hija, 15 años.

Casa 57. Lazaro Parra, 41 años. Leonarda Alameda, smr, 41 años. Ruperto, hijo, 14 años. Candida, idem, 1 año.

Casa 58. Antolin Horcajuelo, 24 años. Vicenta Castro, smr, 22 años. Mariano, hijo, nacido febrero 68, 0 años.

Casa 59. Miguel Alameda, 55 años. Matea Cuesta, smr, 53 años. Antolina, hija, 15 años.

Casa 60. Jose Ysaac Sanchez, 47 años. Petra Arroyo, smr, 49 años. Romualdo, hijo, 14 años.

Casa 61. Juan Sanchez, 63 años. Marcelina Espinosa, smr, 67 años. Marcelino, hijo, 28 años.

Casa 62. Agustin Rebato, 36 años. Angela Lorenzo, smr, 38 años. Joaquina, hija, 15 años. Alejandra, idem, 9 años.

Casa 63. Pedro Alcantara Gomez Hijas, 29 años. Clara Repollo, smr, 27 años. Pascual, hijo, 3 años. Petra, idem, 0 años.

Casa 64. Antonio Zamora, 68 años. Barbara Pulido, 68 años, smr.

Casa 65. Genaro Plaza, 29 años. Juana Pais, 26 años. Francisco, hijo, 3 años. Toribio, idem, 2 años.

Casa 66. Ildefonso Rodriguez, 36 años. Maria de la O Plaza, 35 años. Magdaleno, hijo, 4 años.

Casa 67. Cesareo Horcajuelo, 39 años. Juana Plaza, smr 2ª, 28 años. Maria, hija de el, 16 años. Jesus, hijo de ambos, 6 años. Gumersindo, idem, 3 años.

Casa 68. Vicente Fernandez, 49 años. Maria Gonzalez, smr, 43 años. Pedro, hijo, 19 años. Tomas, idem, 17 años. Silverio, idem, 14 años. Valeriana, idem, 11 años. Ysidro, idem, 5 años.

Casa 69. Tomas Garcia (Segurilla), 50 años. Higinia Garcia Anton, smr 2ª, 46 años. Santos, hijo de el, 16 años. Felipa, idem, 14 años. Fermin, idem, 12 años. Eustasio Yepes, hijo de ella, 15 años. Leonor Yepes, idem, 8 años.

Casa 70. Ysidoro Fernandez, 37 años. Gregoria Horcajuelo, 39 años. Trinidad, hija, 4 años.

Casa 71. Yldefonso Fernandez, 39 años. Vicenta Doblado, smr, 33 años. Vicenta, hija, 10 años. Baldomero, idem, 6 años.

Casa 72. Felix Mayanes, 56 años. Eusebia Rodriguez, smr, 47 años.

Casa 73. Joaquin Pulido, 58 años. Atanasia Resino, smr, 53 años.

Casa 74. Maria Cuesta, viuda, 58 años. Pablo Lopez, hijo, 21 años. Damiana, idem, 18 años. Vecino 2º. Manuela Barrios, descasada⁸, 43 años. Tomas Serrano, hijo, 16 años.

⁸ Sic. Con letra resaltada y con tamaño considerablemente mayor

- Casa 75. Marta Fernandez, viuda, 46 años. Alejandra, 13 años. Juana, *idem*, 10 años. Meliton, *idem*, 6 años. Leandro, *idem*, 4 años.
- Casa 76. Julian Gomez, 34 años. Ambrosia Yglesia, *smr*, 28 años.
- Casa 77. Toribio Gomez, 67 años. Clementa Rodriguez, *smr*, 61 años. Vecino 2°. Juan Jose Gomez, 29 años. Damasa Plaza, *smr*, 28 años. Matea, hija, 1 año.
- Casa 78. Tomas Rodriguez, 43 años. Braulia Barrios, *smr*, 44 años. Vicente, hijo, 20 años. Guadalupe, *idem*, 17 años. Eulogia, *idem*, 8 años. Juan, *idem*, 6 años.
- Casa 79. Cerrada.
- Casa 80. Mariano Rodriguez, 55 años. Maria Rodriguez, *smr*, 54 años. Venancio, hijo, 17 años.
- Casa 81. Manuel Barrios, 53 años. Bernabea Pulido, *smr*, 48 años. Pedro, hijo, 26 años. Pascasio, hijo, 16 años. Vecino 2°. Ciriaco Fernandez, soltero, huérfano, 22 años. Pedro, hermano, soldado, 20 años. Saturnino, hermano, 17 años.
- Casa 82. Pedro Santos, 57 años. Clementa Alameda, *smr*, 55 años. Vecino 2°. Zoilo Marques, 36 años. Evarista Santos, *smr*, 35 años. Feliciano, hijo, 11 años. Paulina, *idem*, 5 años. Jose Maria, *idem*, 2 años.
- Casa 83. Lucio Garcia, 48 años. Tomasa Lucero, *smr* 2ª, 57 años. Cirilo, hijo de Lucio, 24 años. Amalio, *idem*, 21 años.
- Casa 84. Bruno Muñoz, 45 años. Clementa Rodriguez, *smr*, 50 años. Simona Bermejo, viuda, su madre, 69 años.
- Casa 85. Alejandro Rodriguez, 41 años. Martina Madroño, *smr*, 34 años. Ysabela, hija, 6 años. Eustaquia Ortiz, viuda, su madre, 60 años.
- Casa 86. Jose Posilio, 49 años. Gregoria Toledano, *smr*, 45 años. Guillermo, hijo, 7 años. Vecino 2°. Antonio Herrador, 24 años. Gregoria Posilio, *smr*, 21 años. Brigido, hijo, nacido octubre 67, 0 años. Vecino 3°. Julian Marques, 36 años. Buenaventura Fernandez, *smr*, 33 años. Eugenio Montañes, viudo, cuñado, 43 años.
- Casa 87. Martin de la Yglesia, 45 años. Paula Rodriguez, *smr*, 41 años. Genaro, hijo 14 años. Laureano, *idem*, 10 años.
- Casa 88. Lucio Fernandez, 39 años. Ysabel Espinosa, *smr*, 37 años. Toribio, hijo, 10 años.
- Casa 89. Luis Espinosa, 31 años. Marta Retuerto, *smr*, 39 años. Dimas, hijo, 5 años. Lope, hijo, 0 años. Damian Espinosa, viudo, su padre, 58 años.
- Casa 90. Don Celestino Mañas, cirujano, 47 años. Josefa Piñero, *smr*, 52 años. Justa, hija 20 años. Antonio, *idem*, 17 años. Lucia, *idem*, 14 años. Carmen, *idem*, 12 años. Julia, *idem*, 10 años. Josefa, *idem*, 7 años.
- Casa 91. Jose Cuesta, preso en Talavera, 53 años. Anselma Fernandez, *smr*, 39 años. Hilaria, hija, 19 años. Juan, *idem*, 17 años. Bernabea, *idem*, 9 años. Julian, *idem*, 8 años. Candido, *idem*, 3 años. Luisa, *idem*, 2 años.
- Casa 92. Felipe Horcajuelo, 45 años. Dorotea Posilio, *smr* 2ª, 19 años. Mateo, hijo de el, 19 años. Candido, *idem*, 3 años. Luisa, *idem*, 2 años.
- Casa 93. Juan Antonio Pais, 48 años. Fernanda Horcajuelo, *smr*, 46 años. Estefania, hija, 23 años. Gregorio, hijo, 17 años. Saturnina, *idem*, 11 años.
- Casa 94. Tomas Garcia, 51 años. Polonia Plaza, *smr*, 45 años. Rosa Pulido, su madre, viuda, 65 años.
- Casa 95. Raimundo Horcajuelo, 35 años. Petra Rivas, *smr*, 30 años.
- Casa 96. Escuela sola.
- Casa 97. Simona Alameda, viuda, 52 años. Francisca Sanchez, hija, 27 años. Ysidoro, *idem*, 24 años. Vicenta, *idem*, 29 años.
- Casa 98. Antonio Lobo, 32 años. Gonzala de la Rocha, *smr*, 27 años. Saturnino, hijo, 1 año. Cesarea, *idem*, nacida febrero 68, 0 años. Ynes Cedenilla, descasada, su tia, 64 años.

Casa 99. Vito Modesto Mayoral, 31 años. Eulogia Sanchez, smr, 29 años. Josefa, hija, 4 años. Pedro, idem, 1 año.

Casa 100. Francisco Gonzalez, 39 años. Hermenegilda Cuesta, smr 2ª, 33 años. Francisca, hija de el, 12 años. Dominga, hija de ambos, 5 años. Patrocinio, hija, 3 años.

Casa 101. Cerrada.

Casa 102. Antonio Aguado, 45 años. Leona Fernandez, 46 años, smr. Canuto, hijo, 21 años. Toribia, idem, 12 años.

Casa 103. Juana Rodriguez, viuda, 41 años. Juan Gonzalo, hijo, 21 años. Eleuteria, hija, 15 años.

Casa 104. Florentino Contador, 38 años. Venancia Garcia de la Cruz, smr, 32 años. Eustasia, hija, 6 años. Higinia, idem, 3 años. Victorio, idem, nacido 22 diciembre 67, 0 años.

Casa 105. Ysidoro Fernandez Horcajuelo, 37 años. Magdalena Horcajuelo, smr, 41 años. Gil, hijo, 11 años. Francisco, idem, 6 años.

Casa 106. Manuel Nieves Horcajuelo, 27 años. Simona Alameda, smr, 26 años.

Casa 107. Ciriaco Alameda, 26 años. Escolastica ..., smr, 24 años. Martina, hija, nacida enero 68, 0 años.

Casa 108. Damian Mora, 27 años. Aurelina Ramirez, smr, 27 años. Ygnacio, hijo, 2 años.

Casa 109. Polonia ..., viuda, 51 años. Matias Horcajuelo, hijo, 21 años. Ruperta, hija, 18 años. Aniceto, idem, 15 años. Fructuosa, idem, 12 años. Vecino 2º. Julian Horcajuelo, 35 años. Luciana Olmedo, 33 años. Pedro, hijo, 4 años. Vicente, idem, 2 años. Desgracias⁹, 0 años.

Casa 110. Enrique Marrupe, 24 años. Vicenta Olmedo, smr, 27 años. Eugenia Fernandez, viuda, 68 años.

Casa 111. Jesus Pulido, 29 años. Eustasia Bermejo, smr, 28 años. Bartolome, hijo, 5 años. Juana, idem, 2 años. Evaristo, idem, 0 años.

Casa 112. Valentin Mauro, 50 años. Nicolasa Mora, smr, 47 años. Hilario, hijo 21 años. Angel, idem, 8 años.

Casa 113. Maximo Barrios, 47 años. Marta Bermejo, smr, 46 años. Eustaquia, hija, 16 años. Angela, idem, 14 años. Vecino 2º. Casiano Bermejo, viudo, 57 años. Eusebia, hija, 23 años.

Casa 114. Basilia Morcillo, viuda, 57 años. Eugenio, hijo, 18 años.

Casa 115. Francisco Repollo, 43 años. Gregoria Fernandez, smr, 41 años. Vicente, hijo, 14 años. Juliana, idem, 6 años. Pablo, idem, 2 años.

Casa 116. Manuela Gonzalez, viuda, 52 años. Luciana Ramos, hija, 23 años. Angel, hijo, 21 años. Vecino 2º. Tomas Gonzalez, viudo, 32 años. Brigida, hija, 7 años.

Casa 117. Demetrio Loarte, 23 años. Ygnacia Abdon Sanchez, smr, 22 años.

Casa 118. Pedro Fernandez, 53 años. Paula Repollo, 49 años. Modesta, hija, 22 años. Escolastico, idem, 18 años. Eduardo, idem, 16 años. Encarnacion, idem, 11 años. Pedro, idem, 6 años.

Casa 119. Diego Merino, 27 años. Aleja Socorro Fernandez, smr, 23 años. Felicia, hija, 0 años. Vecino 2º. Silvestra Pulido, viuda, 50 años. Telesfora Merino, hija, 23 años. Gabriela Nicolasa, hija, 21 años. Juana, idem, 16 años.

Casa 120. Amancio Sanchez, viudo, 71 años. Maria Josefa Corrochano, nieta, 20 años. Gregorio Corrochano, idem, 18 años. Estefania Corrochano, idem, 16 años. Santos Corrochano, idem, 14 años. Pedro Masallera, criado continuo, 32 años. Andres Toston, idem, 30 años. Pedro de San Segundo, idem, 17 años. Paula Rico, criada continua, 26 años.

Casa 121. Galo Ramirez, 31 años. Blasa de Mora, smr, 28 años. Aniceto, hijo, 6 años.

Casa 122. Luciano Sanchez, viudo, 68 años.

⁹ Sic. Habría que considerarla errata del escribiente. Con seguridad, su intención sería escribir *Deogracias*.

- Casa 123. Policarpo Loarte, 41 años. Cristina Sanchez, smr, 33 años. Victoriano, hijo 6 años. Angel, idem, 4 años.
- Casa 124. Roman Sanchez, 26 años. Leona Rodriguez, 26 años. Julian, hijo, 5 años.
- Casa 125. Margarita Otero, sola, descasada, 60 años.
- Casa 126. Higinio Horcajuelo, 53 años. Estefana Rodriguez, smr, 52 años. Melchora, hija, 17 años.
- Casa 127. Hermogenes Doblado, 25 años. Irene Martin Marrupe, 19 años. Josefa, hija, 1 año.
- Casa 128. Basilia Rubio, viuda, 65 años. Jose Herrador, hijo, 23 años. Bernardino, idem, viudo, 28 años.
- Casa 129. Laureano Horcajuelo, 51 años. Benita Arroyo, smr, 51 años. Jose, soldado, hijo, 20 años. Mariano, idem, 14 años. Manuel, idem, 7 años. Vecino 2°. Andres Gomez de las Hijas, 29 años. Barbara Horcajuelo, smr, 27 años. Santiago, hijo, 3 años. Francisco, idem, 1 año.
- Casa 130. Ciriaco Toribio, 37 años. Bernabea Cid, 36 años, smr. Maria, hija, 6 años. Alejo, idem, 5 años. Nicolasa Mauro, sobrina, huerfana, 11 años. Antolina Mauro, idem, idem, 8 años.
- Casa 131. Teodoro de la Yglesia, 53 años. Balbina Montañes, smr, 53 años. Gonzala Lucia Rodriguez, imbecil¹⁰, 54 años.
- Casa 132. Pedro Gomez Hijas, 53 años. Dionisia Olmedo, smr, 54 años. Jacinto, hijo, 19 años. Engracia, idem, 14 años.
- Casa 133. Deogracias Posilio, 23 años. Susana Gomez, smr, 22 años.
- Casa 134. Vicente Herrador, 62 años. Rosalia Pacheco, smr, 60 años. Vecino 2°. Lorenzo Ortiz, 50 años. Luciana Romero 30 años, smr. Juan, hijo, 7 años. Manuel, idem, 3 años.
- Casa 135. Pedro Rodriguez y Gonzalez, 38 años. Maria Sanchez, smr, 41 años. Ysabel, hija, 15 años. Eduardo, idem, 13 años.
- Casa 136. Manuel Rodriguez, 50 años. Evarista Cedenilla, smr 2ª, 39 años. Miguel, hijo de el, 23 años. Vicente, idem, idem, 22 años. Pablo, idem, de ambos, 13 años. Francisca, idem, idem, 6 años. Clotilde, idem, idem, 2 años. Maximina Delgado, criada familia, 16 años.
- Casa 137. Antonio Rivas, 57 años. Petra Horcajuelo, smr, 54 años. Teodoro, hijo, 19 años. Julia, idem, 16 años. Magdalena, idem, 11 años. Jesusa, idem, 9 años. Juan Rodriguez, soltero, huesped continuo, 45 años.
- Casa 138. Eustaquio Aceituno, 25 años. Jacoba Rodriguez, smr, 22 años.
- Casa 139. Vicente Ramirez, 53 años. Andrea Ibañez, smr, 54 años. Margarita, hija, 18 años. Saturia, idem, 16 años. Domingo, idem, 11 años.
- Casa 140. Cosme Fernandez, 42 años. Maria Sanchez Plaza, smr, 41 años. Tomas, hijo, 17 años. Gregorio, idem, 11 años. Pantaleon, idem, 9 años. Andres, idem, 6 años. Antolina, idem, 3 años. Julian, idem, 0 años.
- Casa 141. Valentin Gomez, 48 años. Catalina Romo, smr, 48 años. Bonifacio, hijo, 18 años. Bernarda, idem, 16 años. Gumersinda, hija, 13 años. Dimas, idem, 7 años. Faustina Agustina Rodriguez, viuda, su madre, 70 años.
- Casa 142. Don Manuel Gonzalo, maestro de niños, 53 años. Ygnacia Barbosa, smr, 51 años. Ysidoro, hijo, 24 años. Romualda, idem, 22 años. Matea, idem, 17 años. Balbina, idem, 15 años. Francisco, idem, 4 años.
- Casa 143. Francisco de la Yglesia, 47 años. Josefina Repollo, smr, 43 años. Catalina, hija, 19 años. Ygnacio, idem, 16 años. Magdalena, idem, 14 años. Concepcion, idem, 12 años. Bartolome, hijo, viudo, 23 años.

¹⁰ Sic. Sin comentarios.

Casa 144. Apolinar Pablo Yglesia, 63 años. Cayetana Diego, smr, 59 años. Calista, hija, 23 años. Jacoba, idem, 20 años.

Casa 145. Manuel Calderon, 64 años. Nicolasa Perez, smr, 65 años. Vecino 2º. Ana Sanchez Cuesta, viuda, 43 años. Francisco Calderon, hijo, 16 años. Gregorio, idem, 4 años. Domingo Valdesoiro, soltero, lencero¹¹, fijo, 21 años.

Casas 146 y 147 cerradas.

Casa 148. Miguel Sanchez Plaza, 62 años. Mauricia Ramos, smr, 58 años. Tomas, hijo, 28 años. Castor, hijo, 22 años. Francisco, hijo, soldado, 20 años. (Felix, sirviente en Talavera, fijo) 35 años. Vecino 2º. Manuel Gomez Hijas, 25 años. Gregoria Sanchez Plaza, smr, 25 años.

Casa 149. Domingo Cedenilla, 63 años. Pascuala Pulido, smr, 61 años. Celedonia, hija, 22 años. Juan, idem, 18 años. Vicenta, idem, viuda, 25 años.

Casa 150. Jose Sanchez, 32 años. Petra Cedenilla, smr, 35 años. Anastasio, hijo, 8 años. Marcelina, idem, 3 años.

Casa 151. Roman Repollo, viudo, 56 años. Leoncia, hija, 21 años. Ciriaca, idem, 20 años.

Casa 152. Hilario Carrasco, 36 años. Agueda Gomez, smr 2ª, 22 años.

Casa 153. Santos Sanchez, 62 años. Feliciano Loarte, smr, 55 años. Pablo, hijo, 21 años. Mauricio, idem, 15 años. Leon, idem, 11 años.

Casa 154. Felipa Mencia, viuda, 65 años. Meliton Pulido, su hijo, 22 años.

Casa 155. Candido Rodriguez, 44 años. Dolores Quintas, smr, 42 años. Aniceta, hija, 10 años. Sinforosa, idem, 5 años. Vecino 2º. Antonio Redondo, 45 años. Maria Quintas, smr, 41 años. Maria Nieves, hija, 12 años. Margarita, idem, 10 años. Pedro, idem, 3 años. Vecino 3º. Francisco Asperilla, 25 años. Concepcion Quintas, smr, 26 años. Ricardo, hijo, 2 años. Francisca, idem, 0 años.

Casa 156. Alejandro Rodriguez, 26 años. Maria Rodriguez, smr, 28 años.

Casa 157. Lorenzo Marques, 71 años. Francisca del Moral, smr, 62 años. Vecino 2º. Sabas Romo, 46 años. Maria Marques, smr, 41 años. Esteban, hijo, 21 años. Leandro, idem, 17 años. Placido, idem, 15 años. Cesareo, idem, 13 años.

Casa 158. Cerrada.

Casa 159. Manuel Fernandez, 58 años. Mercedes Alameda, smr, 48 años.

Casa 160. Policarpo Horcajuelo, 58 años. Maria Luisa Marques, smr, 48 años. Inocente, hijo, 21 años. Dominga, hija, 19 años. Juana, idem, 17 años.

Casa 161. Jose Lujan, 50 años. Eusebia Marques, smr, 45 años. Miguel Santos, hijo, 18 años. Celedonia, idem, 16 años.

Casa 162. Doroteo Pulido, viudo, 62 años. Antonia, hija, 21 años. Maria, idem, 19 años.

Casa 163. Andres Sanchez, 58 años. Antonia Garcia Hijas, smr, 57 años. Toribio, hijo, 21 años. Vecino 2º. Lucas Cedenilla, 28 años. Jacinta Sanchez, smr, 28 años.

Casa 164. Vicente Yepes, 46 años. Leandra Sanchez, smr, 35 años. Martin, hijo, 4 años.

Casa 165. Leocadio Herrador, 39 años. Simeona Paz, smr, 35 años. Micaela, hija, 0 años.

Casa 166. Ceferino Muñoz, 43 años. Matea Horcajuelo, smr, 39 años. Leonarda, hija, 16 años. Cenon, idem, 13 años. Juliana, idem, 9 años. Pedro, idem, 1 año. Serapia Paz, viuda, su madre, 68 años.

Casa 167. Aniceto Fernandez, 43 años. Aniceta Gimenez, smr, 39 años. Esteban, hijo, 17 años. Tomasa, idem, 11 años. Ffrancisca, idem, 6 años.

Casa 168. Ysidoro Olmedo, 42 años. Juana Lucero, smr, 42 años. Regina, hija, 21 años. Antonio, idem, 17 años.

Casa 169. Felipe Fernandez, 36 años. Bartolomea Horcajuelo, smr, 33 años. Eusebia, hija,

¹¹ Persona que trata o vende lienzos; por extensión, tejidos.

6 años. Claudio, octubre 66, hijo, 1 año.

Casa 170. Fragua sola.

Casa 171. Pablo Fernandez, 43 años. Ysabel Diaz, smr; 45 años. Regino, hijo, 19 años.

Petra, idem, 17 años. Macaria, idem, 14 años. Higinio, idem, 10 años. Víctor, idem, 4 años.

Casa 172. Juan Fernandez, 43 años. Catalina Plaza, smr; 38 años. Guillerma, hija, 3 años.

Casa 173. Teresa Pulido, descasada, 53 años. Martina, hija, 24 años. Pia Labrador, idem,

11 años.

Casa 174. Gabriel Sotelo, 45 años. Feliciano Pulido, smr; 43 años. Felipe, hijo, 18 años.

Eustaquio, idem, 14 años. Carmelo, idem, 12 años. Melchora, idem, 10 años. Zacarias,

idem, 6 años. Marcelino, idem, 4 años. Micaela, idem, 1 año. Josefa Herrador; viuda, su

madre, 66 años.

Casa 175. Mateo Fernandez, 44 años. Pascuala Pulido, smr; 39 años. Paulina, hija, 15

años. Maria Patrocinio, idem, 5 años.

Casa 176. Ciriaco Aceituno, 26 años. Francisca Horcajuelo, smr; 25 años. Eduvigis, hijo, 0

años. Vecino 2º. Luis Aceituno, 59 años. Hermenegilda Labrador; smr; 53 años. Pascuala,

hija, 9 años. Josefa Garcia, viuda, recogida, 55 años.

Casa 177. Felix de la Yglesia, 50 años. Atanasia Alameda, smr; 41 años. Paulina, hija, 21

años. Hilario, idem, 14 años. Fructuoso, idem, 11 años. Maria, idem, 9 años. Maria de la

O, 5 años.

Casa 178. Sergio Alameda, 35 años. Baldomera Horcajuelo, smr; 35 años. Pedro, hijo, 3

años. Juana, hija, 1 año.

Casa 179. Francisco Perez, 48 años. Maria Barrios, smr; 44 años. Salustiana, hija, 20 años.

Margarita, idem, 17 años. Gregorio, idem, 10 años. Hilario, idem, 4 años. Quiteria Cuenca,

viuda, su madre, 64 años.

Casa 180. Sebastian del Alamo, 47 años. Juliana Cedenilla, 45 años. Ines de la Paz, viuda,

su madre, 72 años.

Casa 181. Antonio Yepes, 58 años. Crispula Plaza, smr 2ª, 37 años. Baldomero, hijo de el,

24 años. Apolinaria, idem, 19 años. Vicente, idem, 14 años. Antolina Nieto, hija de ella, 17

años. Fructuosa, idem, 13 años. Catalina, idem, 11 años. Trinidad, idem, 8 años. Agustin,

idem, 4 años. Juana Yepes, hija de ambos, 0 años.

Casa 182. Benito Nieto, viudo, 39 años. Gregorio, hijo, 13 años. Aniceta, idem, 12 años.

Gumersindo, idem, 1 año.

Casa 183. Sergio Perez, 63 años. Maria Yepes, smr; 51 años. Julio, hijo, 18 años. Vecino 2º.

Marcos Manzano, descasado, 47 años. Demetria, hija, 17 años.

Casa 184. Justo Gonzalez, 41 años. Yldefonsa Sanchez, smr; 46 años. Salustiano, hijo, 13

años.

Casa 185. Sergio Gervasio Garcia Hijas, viudo, 60 años. Julian, hijo, 24 años. Zoilo, idem,

21 años. Vecino 2º. Raimundo Horcajuelo, 28 años. Modesta Gomez Hijas, 28 años, smr.

Ysidoro, hijo, 3 años. Juana, idem, 1 año.

Casa 186. Gonzalo Gomez Hijas, 41 años. Maria Candela Horcajuelo, smr; 39 años.

Silvestra, hija, 1 año.

Casa 187. Estefana Rivas, viuda, 60 años. Joaquin Gutierrez, hijo, 24 años. Melchora,

idem, 22 años. Francisca, idem, 19 años. Vecino 2º. Juan Plaza (alias Chico) 27 años.

Juliana Repollo, smr; 23 años. Pedro, hijo, 3 años. Gregoria, idem, 0 años.

Casa 188. Miguel Sanchez Plaza, 27 años. Balbina Rocha, smr; 27 años. Gregoria, hija, 2

años. Pablo, idem, 0 años.

Casa 189. Vicente Eugercios, 39 años. Mauricia Romo, smr; 39 años. Mateo, hijo, 15 años.

Julian, idem, 12 años. Gregoria, idem, 7 años. Matea, idem, 3 años. Angeles, idem, 2 años.

Casa 190. Tomas Romo, 46 años. Lucia Ortiz, smr; 45 años. Raimundo, soldado, hijo, 20

años. Victoriano, hijo, 17 años. Ygnacia, *idem*, 13 años. Cipriano, *idem*, 9 años. Felipe, *idem*, 5 años. Barbara, *idem*, 2 años.

Casa 191. Leandro Doblado, 49 años. Modesta, hija, 22 años. Lazaro, *idem*, 21 años.

Casa 192. Ygnacio Horcajuelo y Pascual, 23 años. Petra Fuentes, *smr*, 21 años. Ygnacia, hija, 5 años. Jose Maria Fuentes, hermano soltero, 18 años.

Casa 193. Victor Gomez de las Hijas, 25 años. Gregoria Horcajuelo, *smr*, 25 años.

Casa 194. Manuel Sotelo, 40 años. Agustina Cid, *smr*, 37 años. Juliana, hija, 12 años. Manuela, *idem*, 8 años.

Casa 195. Cerrada.

Casa 196. Pascuala Rubio, viuda, 58 años. Catalino de Mora, hijo, 22 años. Vecino 2º. Pedro Plaza, 32 años. Juliana Perez, *smr*, 28 años.

Casa 197. Felipe Yepes, 27 años. Juliana Gomez Hijas, *smr*, 28 años.

Casa 198. Sergio Marques, 39 años. Bernarda Gonzalez, *smr*, 37 años. Higinio, hijo, 12 años. Alejandro Gonzalez, su padre, 71 años.

Casa 199. Jorge Martinez, 51 años. Manuela Gutierrez, *smr*, 51 años. Clemente, hijo, 13 años. Wenceslao, *idem*, 11 años. Atanasia, *idem*, 9 años.

Casa 200. Ysidora Gomez Hijas, viuda, 53 años. Juan Garcia, hijo, 19 años.

Casa 201. Ricardo Juarez, 35 años. Facunda Gonzalez, *smr*, 34 años. Matias, hijo, 15 años. Meliton, *idem*, 6 años. Modesta, *idem*, 4 años. Hilariona, *idem*, 0 años.

Casa 202. Vicenta Tornero, viuda, 59 años. Victoria Martin de Ysidro, hijastra, 15 años. Dolores, *idem*, 13 años. Vecino 2º. Marcial Horcajuelo, 25 años. Eduarda Cuesta, *smr*, 24 años. Victoria, hija, 0 años.

Casa 203. Zoilo Horcajuelo, 50 años. Bruna Pascual, *smr*, 49 años. Atanasia, hija, 20 años.

Casa 204. Ysidoro Horcajuelo, 46 años. Nicanora Rodriguez, *smr*, 42 años. Braulio, hijo, 23 años. Pedro, *idem*, 19 años. Juan, *idem*, 15 años. Celedonio, *idem*, 9 años. Leandro, *idem*, 7 años.

Casa 205. Eustaquia Sanchez, viuda, 64 años.

Casa 206. Jose Maria Pais, 44 años. Mauricia Herrador, *smr*, 39 años. Silvestra, hija, 19 años. Andrea, *idem*, 11 años. Luciano, *idem*, 3 años.

Casa 207. Felipa Diaz, viuda, 60 años. Patricia, hija, 28 años.

Casa 208. Venancio Pardo, 40 años. Yldefonsa Herrador, *smr*, 37 años. Ysidora, hija, 10 años. Felipe, *idem*, 3 años.

Casa 209. Cerrada.

Casa 210. Ygnacio Alonso, 34 años. Juana Polonia Horcajuelo, 26 años, su madre. Tomasa Cerezo, viuda, *smr*, 71 años.

Casa 211. Gregorio Herrador, 36 años. Celedonia Gonzalez, *smr*, 35 años. Julian, hijo, 6 años. Cirila, *idem*, 3 años. Angel, *idem*, 0 años. Santos Gonzalez, viudo, padre de ella, 67 años.

Casa 212. Basilio Sanchez Plaza, 48 años. Angela Gonzalez, *smr*, 48 años. Juana, hija, 22 años. Celedonio, *idem*, 19 años. Mauricio, *idem*, 15 años. Felix, *idem*, 11 años. Salome, *idem*, 9 años.

Fin.

Consta esta Matricula eclesiastica de ochocientas ochenta almas. Y para que conste lo firmo en S. Bartolome de las Abiertas a veinte y cuatro de junio de 1868.

Bernardo Rodriguez de Diego.

En 1868, las Matrículas Eclesiásticas son puramente censos; a lo largo de los años han ido perdiendo su significado y el interés por el que fueron creadas, que no era otro que el control del cumplimiento de la feligresía con sus deberes como creyentes¹². Los párrocos ya no mandan al obispado la coda de si tal habitante cumple con el precepto de la confesión, comunión o ambas; ya no señalan a los infractores ni señalan o describen incidentes que ofendan la ley de Dios y la de los hombres. Sí señala, en nuestro caso, a los descasados y descasadas, a un preso y a una imbécil.

Estos censos tienen tanto valor como los llevados a cabo por la administración pública y, dada su frecuencia anual, más que ellos. El papel de la Iglesia, a mitad del siglo XIX es muy importante. El párroco mandaba la Matrícula a Toledo y guardaba copia de la misma en la parroquia. En el caso de San Bartolomé de las Abiertas, la matrícula es la del Archivo Diocesano de Toledo; del archivo parroquial local, como en tantos otros lugares, dio buena cuenta la barbarie del 36.

El párroco y fedatario que nos atañe usa el mismo sistema en todo el documento, cuyo orden es el siguiente: casa, número, cabeza de familia, su mujer, hijos de mayor a menor, otros familiares que habitan en la casa, gente a su servicio, si los hubiera, y edad. El cabeza de familia puede ser viudo o viuda, descasado o descasada; cuando se da el caso de que éste está casado de segundas el orden será: cabeza de familia, su mujer segunda, los hijos de él, los hijos de ella, los hijos de ambos, otros familiares, personal del servicio y edad.

Por lo general, no se pone la profesión o empleo de cada cual, salvo en el caso de un lencero, la maestra de niñas, el maestro de niños, un cirujano y del propio párroco; por cierto, únicamente estos últimos cuatro merecen el tratamiento de *don o doña*.

Pueden llamar la atención, vistos con ojos de hoy en día, los nombres. Ahí van unos cuantos: Liboria, Gumersinda, Pascasio, Melitona, Canuto, Sinfioriano, Magdaleno, Eleuteria, Casiano, Abdona, Telesfora, Pantaleón, Romualda, Leoncia, Serapia, Celedonio... Muchos, sin duda, serían heredados y otros corresponderían al santoral del día de nacimiento de la criatura. Pueden llamar la atención, pero no menos que alguno de los impuestos en la actualidad, los cuales, sobrepasando la originalidad, bien pueden ser motivo de mofa y hasta de escarnio.

Respecto a los apellidos, algunos no sólo se conservan desde el Catastro de Ensenada, sino que han aumentado su porcentaje en el total de la población; éstos serían los cinco primeros: Horcajuelo, Gómez de las Hijas, Sánchez, Espinosa (o Espinoso) y Pulido.

Atención especial, en el caso de San Bartolomé de las Abiertas y otros pueblos de la zona, merece el peso específico que tuvieron en la época señalada y en la actualidad varios apellidos gallegos (Vázquez, Sotelo o Valdesorio, por ejemplo) y otros de posible procedencia galaica o portuguesa, como Barrios, Pais o Rocha.

Eran muchos los jornaleros gallegos que bajaban a las dos Castillas y a Extremadura a las faenas agrícolas; en especial, a la siega, como señala Patrocinio Fuentes Pérez. “Estos tan esforzados como humildes trabajadores, que desde las húmedas y pintorescas tierras de Galicia venían a las altas y reseca de Castilla y Extremadura todos los años, a servir al mismo amo en las ásperas y penosas labores de la siega”¹³ venían y se marchaban, pero algunos echaron aquí raíces.

¹² En la Matrícula de 1826, al cierre del documento, el párroco señala que la mayoría ha cumplido con la confesión y la comunión, y los que no lo han hecho ha sido por estar impedidos.

¹³ FUENTES PÉREZ, P.: *Val de Santo Domingo y Caudilla*. Toledo. Diputación Provincial de Toledo. 2008, pp. 20-21.

Consolación González Rico elige como marido de Crisanta, la protagonista de su novela “Una mujer de la Oretana”¹⁴ a un gallego. Uno de los escenarios fundamentales de esta obra es la comarca de La Jara y parte del tiempo en el que transcurre la trama se corresponde con el de nuestra Memoria Eclesiástica: Crisanta nace en 1869.

Los datos, en los que insistiremos con más profundidad en el epígrafe siguiente, refrendados por el párroco son éstos: 880 habitantes y 212 casas, de las que 13 están cerradas o tienen uso diferente al de vivienda.

3. EVOLUCIÓN DE LA POBLACIÓN EN SAN BARTOLOMÉ DE LAS ABIERTAS: DEL CATASTRO DE ENSENADA A LAS MEMORIAS ECLESIASTICAS DE 1826 Y 1868

A finales del siglo XVIII y principios del XIX aparecieron los padrones con finalidad demográfica, que censaban a todos los habitantes. Hasta entonces el dato contable era el de vecino o fuego, como sinécdoque de casa; todo era así por la finalidad que se perseguía, la fiscal. Naturalmente, y con mayor dificultad cuanto más antiguo fuera el documento, el problema que se planteaba era saber el número total de habitantes. Algunos historiadores opinan que para llegar al número de habitantes hay que multiplicar el de vecinos por dos, mientras otros piensan que ha de hacerse hasta por cinco.

En el Catastro de Ensenada, para 87 vecinos y 312 habitantes, el coeficiente a aplicar sería 3,58; en la matrícula de 1826, para 132 vecinos y 599 habitantes, sería 4,53; en la de 1868 el coeficiente es 4,15, si dividimos los 880 habitantes entre los 212 vecinos (casas) o 4,42, si consideramos que 13 casas estaban vacías.

Las edades medias en la población en 1752, 1826 y 1868 son muy similares, pero en ascenso: 23,8; 25 y 27. Las mayores edades que se señalan en cada uno de los documentos también son muy similares: 80, 81 y 83 años.

Desde Ensenada a la matrícula de 1826 la población aumenta un 92 %. De 1826 a 1868 lo hace en un 33,5 %. De 1752 a 1868 la población se ha multiplicado por 2,56.

Debemos considerar más completo el Catastro de Ensenada que las Matrículas Eclesiásticas. En el primer caso se señalan los oficios, se miden las casas y las fincas o se nombran las calles y plazas; en las matrículas, salvo en los casos ya señalados, se omiten.

Parece claro que la población estaría ocupada, exceptuando alguna herrería, en el sector primario. Como señala David Talavera Almendro, “Es obvio que toda la población local no propietaria estaba *atada* al campo; que la relación económica entre propietarios y jornaleros, aun en su disparidad, era asimétrica”¹⁵.

Desde finales del siglo XVII a nuestros días la población en España va al alza, aunque a mediados del XIX se produce un cierto estancamiento, como hemos visto, también en nuestro caso, en los aumentos porcentuales anteriormente señalados. Por otra parte, también a mitad de este siglo, empieza a percibirse una emigración del campo a la ciudad; los datos locales parecen señalar que aquí no se siguió esa tendencia.

Estamos en plena época del desarrollo del ferrocarril, pero su incidencia en la zona es mínima; la política ferroviaria hace progresar al origen y destino de cada línea y su sistema radial, a Madrid. Y así siempre.

Otro dato a analizar sería el analfabetismo de la población. Isidro Sánchez Sánchez¹⁶, que cita

¹⁴ GONZÁLEZ RICO, C.: *Una mujer de la Oretana*. Madrid, Edaf, 2008, p. 15.

¹⁵ TALAVERA ALMENDRO, D.: “Talavera en el Catastro de Ensenada de San Bartolomé y Las Abiertas”. *Alcalibe* 21, 2022, p. 268.

¹⁶ SÁNCHEZ SÁNCHEZ, I.: *Castilla-La Mancha en la época contemporánea. 1808-1939*. Toledo, JCCM, 1986, p. 98.

como fuente los censos oficiales de población, señala que en la provincia de Toledo en 1860 hay un 75,9 % de analfabetos, en muchos casos debido a la falta de escuelas en los pueblos. Queda demostrado por el documento que aquí sí la había, o las había, de niños y de niñas; teniendo en cuenta que éstas eran financiadas por las arcas municipales, el Ayuntamiento, al menos en esto, no estaba a la cola.

4. CONCLUSIÓN

1868 es el inicio del llamado Sexenio Revolucionario, pero es fácil suponer que la mayor revolución a la que tenían que hacer frente los bartolos era a la de la subsistencia. Una población, casi en su totalidad jornalera, debía de mirar a Madrid, a Isabel II, a Prim o a los carlistas como quien mira a la luna una noche nublada: sabiendo que la luna está ahí, tras las nubes, pero sin preguntarse el porqué, ni quién la puso, ni qué bien saca cada uno de su constante presencia.

A eso, a la subsistencia, cualquier político, sociólogo o tertuliano engolado actual lo llamaría socialización de la pobreza, pero se supone que el personal en 1868 andaba más preocupado por su estómago que por politiqueos, datos y definiciones o folletineros.

En 1860, para un total de quince millones y medio de habitantes, en España había 2.350.000 jornaleros, frente a los 180.000 obreros que trabajaban en la industria, minería y ferrocarriles; por cada uno de estos últimos hay trece jornaleros. En la España rural, también en San Bartolomé, este coeficiente sería mucho mayor.

“Las debilidades españolas del siglo XIX no son la decadencia del siglo XVII. No significan pérdida de sustancia humana, sino adaptación difícil a un progreso demográfico constante”, según señala Pierre Vilar¹⁷. El problema en la España agraria no tendría gravedad mientras el progreso agrícola precediera a este ritmo demográfico, pero no siempre sucedió así. Y las desamortizaciones, más que suponer un bien, supusieron un agravamiento de la situación.

Unos cien años después de 1868, San Bartolomé de las Abiertas llegó a su máximo demográfico: 1960 habitantes.

Luego vino la emigración, a Talavera, a Madrid y sus alrededores y al extranjero, y la caída en picado de su población. En los últimos años ha habido una recuperación. En la actualidad hay 533 habitantes.

¹⁷ VILAR, P., *op. cit.*, p. 95.

5. BIBLIOGRAFÍA

Bennassar, B y otros: *Léxico histórico de España moderna y contemporánea*, Madrid, Taurus, 1982.

Fuentes Pérez, P.: *Val de Santo Domingo y Caudilla*, Toledo, Diputación Provincial de Toledo, 2008.

González Rico, C.: *Una mujer de la Oretana*, Madrid, Edaf, 2008.

Sánchez Sánchez, I.: *Castilla-La Mancha en la época contemporánea. 1808-1939*, Toledo, JCCM, 1986.

Talavera Almendro, D.: “Talavera en el Catastro de Ensenada de San Bartolomé y Las Abiertas”, *Alcalibe*, 21, 2022.

Vilar, P.: *Historia de España*, Barcelona, Crítica, 1979.

5.1. Archivos consultados

Archivo Histórico Provincial de Toledo

Archivo Histórico del Arzobispado de Toledo

Archivo de la Diputación de Toledo (en línea) <<https://bibliotecadigital.diputoledo.es>>

5.2. Webgrafía

Portal de Archivos Españoles <<http://pares.mcu.es/Catastro/>>

Instituto Geográfico Nacional <<https://www.ign.es/web/catalogo-cartoteca/>>

Portal del Archivo Histórico Provincial de Toledo <<https://cultura.castillalamancha.es/archivos/archivos-historicos-provinciales/archivo-historico-provincial-de-toledo>>

Ayuntamiento de San Bartolomé de las Abiertas <<https://www.ayun-sanbartolomedelasabiertas.com>>

Instituto Nacional de Estadística <<https://www.ine.es>>